

(第一類 第十六号)

第一回國議院 財政及び金融委員会議録第十一号

昭和二十二年八月二十日(水曜日)

午前十時二十八分開議

出席委員

委員長 北村徳太郎君

副委員長 堀田島田

音作君

理事梅林

時雄君

理事塚田十一郎君

理事中崎

河合彰武君

川島金次君

田中織之進君

西村榮一君

松田正一君

島村一郎君

周東英雄君

河井榮藏君

吉木地英俊君

佐藤觀次郎君

西村榮一君

石原登君

相馬助治君

井出一太郎君

内藤友明君

栗柄赳夫君

出席政府委員

法制局次長

井手成三君

内閣事務官

宮内乾君

大蔵政務次官

大蔵事務官

前尾繁三郎君

福田越夫君

委員外の出席者

會計検査院

総務課長

小峯保榮君

太郎君紹介(第一二〇號)

家賃の適正化に關する請願(坂東幸

生命保険中央會及び損害保険中央會の保險業務に關する權利義務の承継等に關する法律案(内閣提出)(第七號)、金融機關再建整備法の一部を改正する法律案(内閣提出)(第一八號)、労働者災害補償保險特別會計法の一部を改正する法律案(内閣提出)(第一三號)、大蔵省預金部等の債權の條件變更等に關する法律案(内閣提出)(第一二號)、會計検査院法の一部を改正する法律案(内閣提出)(第三八號)、財政問題に關する件。

○北村委員長 會議を開きます。 本月六日本委員會に付託せられました大蔵省預金部等の債權の條件變更等に關する法律案を議題といたします。 まず政府の説明を求めます。

○北村委員長 會議を開きます。 本六日本委員會に付託せられました大蔵省預金部等の債權の條件變更等に關する法律案を議題といたします。

六

更等に關する法律案につきまして御説明申し上げた次第でありまするが、何とぞ御審議の上、速やかに御賛成あらんことを切望いたします。

○北村委員長 次に本月四日當委員會に付託されました會計検査院法の一部を改正する法律案を議題といたします。まず政府の説明を求めます。法制

のところ國務大臣が受けておりまする俸給額は、各大臣につきまして特に定期制はとつておりますんで、一々説明を出しまして官吏俸給令の別表何通りというふうな俸給を給するという制度をとつておりまするが、今日政府の考え方をおりまするところで、國務大臣にておられまするところでは、國務大臣に付ける別途増額を考慮いたしまして、定期制をとる方針のもとに着々研究を進行しているのであります。従つてこの法律が施行されますること——この法は政

の中央會から引継ぐ新勘定、舊勘定資産及び負債は、それを適用するかどうかということを質問いたしました。政府委員から暫定評價基準によつてやるというお答えを得たのであります。そこでそれに引継ぎまして尋ねしたいと思ひますことは、評價基準表の時期などの關係上、暫定評價基準によつて評價した資産負債を繼續いた場合には、それらがこの「いわゆる新勘定に屬することとなる保険會社の新勘定による再評價關係上、確定評價基準による再評價されない」ということになると思うのであります。これは再建整備法の精神反するのではないかということを考査するのであります。まずこれについてお答えを得たいと思うのであります。

○福田政府委員 それ間に違ひあります
○石原委員 わかりました。
○北村委員長 大に金融機關再建整備法の一部を改正する法律案の質疑を續いてお尋ねしたいと願います。まずこの改正案の第二十六条の第一項についてであります。現行法によりますと、資本の全額をもつてその損失を負担した金融機關は解散するか、事業の全部を譲渡するか、それが決定する大きな立場の一つであると考えておられます。これが再建整備全般に涉及する立場の一つであると考へておられます。それに間違ひありませんか。

る。
附 則
この法律の施行の期日は、政令で
れを定める。

○北村委員長　さきに質疑を繼續しましたが、この趣旨を御説明いたした次第でござります。

○福田政府委員 ただいまお尋ねの
はまことにごもつともな點でありま
して、一旦中央會の事業が他に承継さ
ます場合において、これが再建整備の
規定の適用外におかれると、いうう
なことになりますと、再建整備の
神に反することに相なることになら
であります。従いまして、たとえ社
會社に業務が移譲になつたといふ

法の精査に際しては、この兩會社の承繼をうけたころの資産に關する最終的處理といふものは、再建整備法の規定によりまして、最終的な處理を行ふことと相成る、かようなことになると思ひます。○内藤委員　次は金融機關再建整備についてお尋ねしたいのですが、よしうござりますか。

のであります。が、今回のこの改正は、この大きな建前の一つであるというとに對する、非常な變革を意味する上に思われる所以であります。すなわち改正案の運用いからんによりましては、今申しましたような建前に對する根本的な變更も來し得ると思えられるのであります。が、この改正の趣旨はどこにあるのか、まずこれを伺いたいのであります。

會計検査院法によりますると、會計検査官の俸給は年五萬圓の定額と相
つておるのでありまするが、最近の会
價事情その他諸般の實情に鑑みてみ
すると、検査官の地位（職責等から
まして、低額にすぎるようになつて
いましたので、これを増額する方
をとりたいと考えております。とこ
で政府といたしましては、その額は
體國務大臣並の俸給額とするとい
ふが、その地位、職責等からみまし
て適當であろうと存しております。現

て質疑を繼續いたしたいと思ひます。
質疑を繼續いたします。内藤君。
○内藤要員 保険のことにつきましては、
前回私がお尋ねいたしましたことに付
して政府委員から御答辯をいただい
のでありまするが、それに關連いた
ましてなお一、二お尋ねいたしたい
思うのであります。
前回私がお尋ねいたしましたのは、
金融機關再建整備法に基く評價基準
を改正する法律案、これらにつきま
して質疑を繼續いたしたいと思ひます。

おいても、この再建築費の額と同額で、
い。かような趣旨をこの法律に具備して
いるのであります。すなわち法律は、
第一條の二項に、協榮生命保険株式
会につきまして、その移譲を受けた
社につきまして、これを再構成し、
産、負債につきまして、これを再構成
備法の精神で經理をするということ
特にきめておる次第であります。
なお損害保険中央會につきまし
て、事情がやや異なりまして、これは
まるがかりの事業が移轉せられる
う關係上、これは結局いかような

害保険中央会の方の部分だけ片づけました。それで、はいと思いますから、これについて御質疑がない場合は、これを繼續してください。生命保険中央会の法律案につきまして御質疑がない場合は、うでござりますならば、次回に討論してまいりたいと思います。

○石原委員 私が聞いたところによると、協榮生命保険と東亜火災海上保険会社といふのは、たしか保険業者であります。それ按分して出資した会社であるといふかえれば、すべての業者が集まつたを

つきまして、これに關連いたしまして次の二つのことの御説明を得たいと思ふのであります。一つは、この正であるのか、それとも例外的措置であるのか、それを根本的に認むる途を開いたものであるか、いずれにいたしましても、改正案をまずされました動機並びに理由をまず伺たいであります。

第二は、改正後の運用方針のことあります。たとえて申しますと、今

こういう意味の御答辯であつた約束であります。大蔵大臣が今まで勝手にやつておつたのが悪いから、今度は法律で決定するのだといふことであれば、申請があつたものは一應その申請に基いてすべて審議をして、その必要度を勘案するということが當然の方法じゃないかと思われます。が、この條文それだけの解釋からいくと、從来と何も變りがない。法律にはなつてゐるが、これは大蔵大臣の認定いかんによるものであるというよに運用されても、異議がないということになつてしまふ。でありますから、この條文は整理されたらよいと思いますが、どう整理するかと申しますと、第一條の一項目の終り「困難となつたとき」の次から整理すればよいのじやないか。すなわち、その申請があるかないかによつて、預金部資金運用委員會の議を経て、大蔵大臣は初めてその融通條件の變更または延滞元利金の支拂方法の變更をすることができる、といふようにすれば、申請があつたもの全部を審議するということになるのであります。申請があつたもののうちどちらをやるかということについて、大蔵大臣の認定によるということになつてしまふと、非常に勝手な——そんなことはないでしようが、かりに、えこひいきのような運用をしようと思えば、できないこともないということにもなるのであつて、將來こういう禍根を残さないようにしておく方がよいのじやないかと思います。ただいまの御答辯のような趣旨であれば、今申し上げた

○福田政府委員　ただいまの御質問の御趣旨は、「公共の利益のため必要がある」と認めると場合に限り」という文句をとつたらどうか、そしてその代りに、しかしながら申請に基きといふような文句を入れるということと了解したのであります。太藏大臣が國庫の利益に關する重大なる行爲をする、すなわち預金部債權の條件の變更をするとか、あるいは元利金の支拂の方法を變更するとかいうことをするためには、ある一私人の利益のためといふことは許されないのでないかと思ひます。すなわち太藏大臣が裁量をする。この場合には預金部資金運用委員會の意見を聽くのであります。結局太藏大臣が最後の權限をもつてゐる。そうしてある一私人の利益のためといふことは許されないのでないかと思ひます。すなわち太藏大臣が何でもかんでもできる。極端に言いますれば「私人の利益のために國庫の利益を放棄するといふような大藏大臣が何でもかんでもできる。つまり國會の立場、また國民の立場も無視したようなかつこうになるのではないか」というので、わざく「公益の利益のため必要がある場合に限り、この認定がなければ太藏大臣は債權の變更をなすことはできない」というように特に行政大臣がその權限を束縛するような形であります。

たものは一應すべて預金部資金運用委員會にかけて、その意見を聽いた上で判断するとして、もう少しにしておいたらどうかといふ意味なのであります。先ほどのあなた御答辯でありましたから、それならば、この條文を整理して、はつきりとそういうふうにしておかれたらどうかが判定をすることになるが、それではかけられなかつたものは泣寝入りでないから、この條文からいくとまず大藏大臣を、この條文からいくとまず大藏大臣が判定をすることになるが、それでは、運用委員會にかける、かけないかと、この條文からいくとまず大藏大臣が判定をすることになるが、それでは、かけられなかつたものは泣寝入りでないから、この條文からいかぬから、委員會に申請のあつたものは、委員會にすべて一應かける、その上で大藏大臣が判定をするという運用をするのであれば、その通りに條文を整理されたらどうかとの條文の趣旨が活きない。そういう點のため云々は當然はいらなければ、この條文の趣旨が活きない。そういう點であなたの御答辯とは意味が少し食違つておるのであります。

問題にする場合には、さうがちかの日
請があるのだといふ前提で、あえてそ
れを取上げなくては、この文言の通り
で結構ではないか。公共の利益のため
必要があると認められるときに限ること
いうことは、たゞいまも銀行局長が申
しましたように、公共の利益のための
問題のみが取上げられるのだといふ事
前を明らかにしただけであつて、個々
の具體的な例について、大藏大臣のナ
ブシヨンで非常に勝手なことができま
と、いうような考え方は、この文言からさ
は浮んで來ないのでないかと思う。
であります、私の申し上げることも
葉梨さんの御意見も、結局においては
同一のことと考えておるのじやないか
と思いますので、この程度で御了承を
いたいと思います。

は、たとえば來栖といふような一個人が認定するのではなくて、國家の機関としての大藏大臣が認定いたすでありますから、この大藏大臣は當然に民の監視を受けているのであります。すなわち大藏大臣の立場において正なることをしようと思えば、當然あなたのお考へになるまゝなことにせざるを得ないのでありますから、當然のこととを強いて法文に詰ら必要もなかろ」というのが私どもの考え方なんですね。

それから法制局から第一部長が見えましたから、さつきの留保されておりま
す答辯は、あなたに對してお答えでき
ると思います。

○塙田委員 ただいまの審査委員の質問に關連して私も一、二疑問の點をお尋ねしたいと思うのであります。まず第一に、ただいまの質疑應答の間に話の食違いがあるようと考えるのでありますから、そんぞ別として、私の質疑

からいたしますと、公共の利益のために必要がある、ないということの認定も、預金部資金運用委員会におさせたる方がむしろよいのやないか。申請があつたならば、すぐ預金部資金運

用委員會に全部もつて行く。その前に、大蔵大臣が公共の利益のために必要があるという認定をする段階をおかれたい方がよいじゃないかといふようすに感ずるのであります。この點おそらく獎業委員の御質問の趣旨もそちらでありますように感ぜられるのであります。それといま一つは、公共の利益のためには必要があるというこの字句の表現が、どうもこの場合の事態の表現にしつくりしないぢやないか、たとえば國家國民から預つてある金をだれかに貸した、それが何かの事情で返せなくな

つた、もしくは条件を變更してやらなければならなくなつたといふようなことは、これは公共の利益のために合致するということはありますあり得ない。ただそれを強いて公共の利益のために合致するといふは、消極面から、結局これはやむを得ない事情があつて、どちらから考へてもそうしてやらなければならぬということが、消極的な意味において公共の利益のためにやむを得ないのだということであつて、積極的に

それが公共の利益のためにやむを得ないのだということであつて積極的にそれが公共の利益のため必要だというようなことは考へつてしまひであります。どう

らむしろこれを表現せられるならば、何かそういうような必要をもを得ない、つまり免除その他の利益を受けるものの立場から不可抗力的な理由によつてやむを得ないのだということの方が、それを免余その他の變更をして

○小坂政府委員 前段の點は、すべて
やるというような場合に合致するしや
ないか、こういうふうに考えられるの
であります。以上の點についてお
尋ねをしたいと思います。

預金部資金運用委員會の意見を聽けば、
こういう御意見であつたのように思いました。
私たちもまたたくその通りに考へ
ておられるのであります。これを讀みく
ださればそういうことになると思うのであ
ります。これはいやしくも良識ある人が
取上げる問題としては、大體これは合
致せざるを得ないだらうと思うのであ
ります。ですからこの間ではいろいろ
伺つたり申し上げたりいたしましたたけ
れども、結局結論は同じことを考えて
いたということになつたと思うのであ
ります。

第二の點は、公共の利益という事柄がどういふ認識の觀點に立つかということによつて、種類が變つてくるのじやないかといふ。なほ意見のように承るのですが、これはいわゆる利益といふ言葉を、何かすぐ目前の利得あるいは利潤といふようなことに考へれば、そういうことになるかもしれません、が、公共の利益というのは言葉をかえりますすれば、公共的な、福祉であります。公共の福祉といふのは、要す

るに國家が生存を続けていく上に必要であると認識せられる場合なのであります。それはただちにある面においては、やむを得ない利潤を生むとか、利得

一 い う な こ と が な く て も、
を す る と い う よ う な こ と が な く て も、
國 家 の 歩 み を 繰 め て い く 上 に 必 要 で あ
る と、こ う 認 識 せ ら れ る と 思 い ま す。
○ 塚 田 委 員 た だ い ま 政 府 委 員 の 御 答
辯 に よ り ま す と、ど う も 私 の 質 問 が 常
識 を 超 へ て い る よ う で 判 断 さ れ る こ と

を意外に感じたのであります。この條文をすらりと読んで、今その政府委員の御答辯のようく判断するのが常識的であるが、私が先ほど申し上げましたように、結局これは運用の手續の順

からしくと、申請があればそれを持ち
大蔵大臣が公共の利益に合致するかどうかといたことを御判断になつて、大蔵大臣がその合致するといふ御判断な
さらぬものは、預金部運用委員會にか
からないという結果になるというよう
にこれを解釋するのが、すらりと讀んで常識に合致すると私は考えるのであ
ります。ただいま政府委員のお考えにな
なつたような解釋は、この條文からは
すらりと私は出てこないと考えます。
次の第二の問題につきましてもそうで
ありますが、ただいま非常に巧みなる

御答辯をされたようでありますけれども、一般の人がこの條文を讀んでも、そういうようになか／＼巧みなる理解はいたさぬのでありますて、むしろあつさりとこれは確かに實際の問題として、表面からは公共の利益には合致するという場合はないはずであります。むしろ個人の利益を見てやるのがほんとうであろう。ただその個人の利益を見てやるというのが、裏からいつて公共の利益にも合致するという場合

があり得るということなのであります。それはどこまでも裏からの解釈なのでありますから、むしろこれを表面やむを得ない事情があるとい

う、何らかの表現にされた方がいいの
じやないかというようには依然として
考へるのであります。

○小坂政府委員 私の言葉が足りなか
つたために非常に御立腹を貰つて恐縮
で存じます。私は決してそういう意味

で申し上げたのではないので、大體申請があつたものについてはどうかといふようなことを考えますと、この申請というのは一つの手續でありまして、先ほども申し上げましたように、公共

運用委員になる人であるとか、そういう人の考え方といふものが大體合意すると思います。殊に後段の個人の利益といふような場合には、あらためてそらいう個々の例について、國會にかけて、國會の承認を得てやるべき筋合だらうと思います。この場合公共の利益といふものは決して個人の利益を云々する場合でなくして、全般として見た場合でござりますから、さよろに御了解願います。

○塙田義眞　いつまで質問をしておつ
てもきりがありませんから、これは政
府委員側においても、要するにこれを
少し書きかえて、いただけば、一問預

○苦米地(英)委員 今御質疑によりますと申請いがんといふのが大分問題になつておりますが、これは場合によつては、御再考を願うことにして、また他の委員の質問もありましたから、私はこれで打切ります。

つては問題にならない。非常に大きな災害があつたような場合には、むしろ大蔵大臣が初めから行動をとつても差支えないじやないか。そこでこの一條の要旨はどこにあるかといえば、大蔵

大臣は條件を變更することができる。ただそこに達するまでの要件として、公共の利益云々、預金部資金運用委員會の意見、これがそこへ到達するまでの手段としてこらいう條項がはいつておるのだ。そこで葉梨君その他の御質問の要點は、申請云々ということを書けということを主張しておるのでなくして、大藏大臣が公共の利益云々を判定するのは、大藏大臣が單獨でなしに、預金部資金運用委員會の意見を聽いて、公共の利益のために必要があると認めた場合に限る、こういうような

氣持でいつでもらいたい。こうして御主張であると思うのであります。先ほどの政府委員のお話の、大藏大臣は國家の機關であるがゆえに云々と、さうお言葉がありましたが、從來國家の機關である大臣の名において、すべての問題が取計らわれ、それが官僚獨善の温床となつてゐる。そこで新しい憲法のもとにおいては、それを避けるために、大藏大臣は判定をする前に運用委員會の意見を聽く、そして運用委員會が

それを認めたときに條件を變更する。こういうふうにしたらいいではないか、私はこう考えますが、これに對して政府委員の御答辯をお願いいたします。

○小坂政府委員 大藏大臣は國家の機關であるが、そういう機關という考え方には、一部の特權階級の走狗というような考え方になつてしまつたという御意見であります。が、私もまたそういうふうに考えております。問題はこれからの大藏大臣は國家の機關であるといふ考え方、いわゆる國民の公僕としての大藏大臣であるといふ考え方になればいい。そうすることは結局われくの構成する國會の任務であると思います。従つてただいまのお説のように預金部資金運用委員會の意見を聽いて、大藏大臣が條件の變更等をやつしていくといふ考え方、すなわちこの國家の機關の意見をさらに間違なく、いわゆる、民主的に運営されます機關を通して、その複數の意見をも入れて決定していくという考え方になるというのが、私どもの考え方になるというのが、私どものこの法律案を出したまし趣旨であります。が、結局においては今のお説と私どもの考え方といふのは、少しも逕庭はないと思うのであります。ただいま手續上の問題として申しますだけれども、一般の指圖等によつて、それを全部取上げるということを、この法案に書いたらいいではないかといふ御議論に對して、手續上の問題でいろいろ話したわけであります。根本の精神においては何も逕庭はないじやないかと思います。

も、われくがこれを讀んだ場合に、必要の有無を判定するのは大藏大臣である。ただ参考のために必要がありと認めたものに限つて運用委員會の意見を聽くのだ。こういふ解釋ができる。それではいけないから、大藏大臣はこの必要を認める場合に、一方において意見も當然聽く。同時にまた運用委員會の意見も聽く。その二つの意見を参考して最後に大藏大臣が決定すべきものである。そこでこの法文で行けば、官僚の意見で大藏大臣が判断をしたものが根本になつて、あるものは委員會にかかるし、あるものは委員會にかけないでも済む。こういふ結論が當然にこの法文から出でてくる。そこのところが難點であつて、「大藏大臣は、預金部資金運用委員會の意見を聽いて」と、これが先に出せば、官僚の意見を聽くのは當然なことで、ここでうたわなくともはつきりわかる。むしろ私は多くの書替えを要しないで、「公共の利益のため」の一括と、「預金部資金運用委員會」の一句と、この前後を變えただけでは目的を達するのではないかと考えている次第なのであります。

る。國家國民全體の監視を受けてゐる。という考え方の方は、今までの官僚出身、あるいは全然政黨に關係のない大蔵大臣の場合とは、おのずから違つてくると思うのであります。ただいまの字句の配列を變えたらいいじやないかといふ御意見も、いろいろお考への末と思つて拜聽しておりました。ただわれわれの考え方はそういう點であるといふことを申し上げて、御意見とわかれの考え方とは、ちつとも根本において、何ら異議をもつております。私は食違いはないのだということです。されば、それに對して異議を申すのでもありません。そう御解釋になつたのは、私の申し述べたどの部分からそういう考へが浮んできたか、むしろ私には不思議に感ぜられるのであります。私の言うのは、責任のあるところの大蔵大臣の法律意思を決定する裏面には、當然そのあとに官僚がある。その上に預金部資金運用委員會の意見というものが取入れようというこの條文の趣旨である。大蔵大臣の法律意思決定の段階は、この二つの方面からきてゐる。但しここにあるのでは、大蔵大臣が自分の部下を背景としてきめられた法律意思によつて認められたものだけが取上げられる。こういう形になつてゐることから、預金部資金運用委員會に出すものは全部であつて、また自分の部下の主の意見を聽くものも全部であつて、この上で大蔵大臣が決定をしたらいい

大蔵大臣は官僚の意見だけを聞いて必要な有無を決定しまつて、官僚の部資金運用委員會に出さないで済む。それではいけない。こう言ふのであります。

○小坂政府委員いや、私はさつきから、法案の解釋の趣旨はあなたとちつとも通わないしとしさることを申し上げておるので、今あなたのわがおつしやることはよくわかるのであります。最初から申し上げておりますように、この法案に今あなたのおつしやつたようなことがあると私どもは解釋できるし、あなたはもう少し字句の排列などをかえることによつて、さらにそれを徹底できるというお考えを述べていらつしやるのだと思います。試みに「公共の利益のため必要があると認める場合に限り」の次を抜いて、「限り、その融通條件の變更又は延滞元利金の支拂方法の變更をすることができる」とこう讀んでいいただく。次に「公共の云々」を抜いて、「大蔵大臣は、預金部資金運用委員會の意見を聽いて、その融通條件の變更又は延滞元利金の支拂方法の變更をすることができる」と讀んでいただく。この場合に、この字句の排列をかえることによつて、大分意味が違ってくる。といふお考えのようだと思うのであります。が、私どもは、今お考えの便宜のために二つにわけて申し上げましたよ。に、この二つの字句の排列といふことはあくまで排列の問題でありまして、本文には何ら影響するところはない。だといふように思ふのであります。かしこのことについていろいろ御

○中崎委員 ただいまの問題に關連して發言したいと思います。いろいろ論議が繰返されてゐるようあります。が、かりに第一條の場合において、融通條件の變更又は延滞元利金の支拂方法の變更を求める、といふような事例が、適當の場合においてどの程度ある、というふうに想像しておられるかをお聞に鑑みてお尋ねいたします。

○福田政府委員 申請があつた件数はわからぬのであります。申請に對しまして條件の變更を許可した事例を申上げますと、昭和十九年におきましては三件、昭和二十年におきましてはありません。昭和二十一年が五件、かようなふうになつております。申請があつたものに對しまして許可をする度合がどのくらいであるかと申しますと、これは大體ほとんど許可されていふといふような状況であります。それから申請があつたものを委員會にかけられたかどらかといふ點につきましては、これは全部かけております。

○中崎委員 そういたしますと、實質においてこの規定を見ますと、預金運用委員會の意見を聽いてことになつております。必ずその意見をそのまま百パーセント尊重して、なければならぬといふような規定になつておりますし、またそうでない場合もあり得ると考へられるわけになりますので、いずれこれをどんなふうに變更するにしても、大して實際の

[133]

用において大きな変更はないと思ふうけでありますから、この問題についてそう重大にこだわる必要はないじやないかをいふうに私は考へてゐるといふことを申し上げておきます。

○苦米地(英)委員 政府委員の御解釋のよう、この文をこういふうに切つて讀めということは、文章の下手な説明なんです。下手な文章は、讀み方をこう讀めと解釋しなければどう讀めない。この必要があると認めた場合に限り意見を聽いて、ここに、かり得ないという條件がない限り、そういう解釋はできない。文章の解釋は、もし認められる場合に限り意見を聽いて、そこにかかるには、政府委員の言われたような読み方をだれもするのです。そこで先ほどお話をのように、これを切つて別々にあとの文草にかかるといふことも、詳細に讀めばそういうこともわれゝ前からわかつておつたけれども、法文といふものはとくに自分の都合のいいように解釋するのです。今の御意見によれば、大したことはないからどつちでもいいといふけれども、從來法文をつくるときには、そういう安易なことを言つておつて、後になつて官僚が勝手な解釋をして、これはこう解釋できるではないかと頑張つたのが通常なんですか、それが從來われゝ國民を困らせた一つの行き方なんです。そこでいう問題はどうぢかもいいじやないかといふ安易な考へでなしに、それが讀んでも間違ひのない、これはここにかけられ、讀めといふような註釋のない文章で書いてもらいたいといふのです。

○小坂政府委員 先ほどからいろいろ私どもの考へを申し上げましたし

ただいままた實例についても申し上げたわけですが、なお御意見のところはよく伺いましたから、さらに私がどうもとしても、たび々申し上げます。ように研究いたして、また後刻御相談申し上げたいと思います。

○北村委員長 石原君に對する答辭が留保されておりますが、法制局からお見えになつておりますから、石原君に發言を許します。

○石原(登)委員 その前に今の問題について一言申し上げたいのですか……。

○北村委員長 先に留保されておる部分について發言を許します。

○石原(登)委員 今度會計検査院の俸給について、大臣と同じだといふような趣旨の御説明があつたようではありますか、新しい憲法の精神から見て、國會議員の地位は國權最高機關の構成員になつておる。そうすると國會議員よりも會計検査官の給料が高いといふことは、とかく從來國民の間に考えられてまいりました官僚卑微の思想を除去する上におきましても、これはよほど影響があるのでないかと考えるのであります。が、こういうものに關して官吏の地位と國會議員の地位とを、どういふように御認定になつておるか、まずこの點をお尋ねしたいと思います。

○宮内政務委員 お答え申し上げます。まことに仰せの通り、新憲法のもとにおきましては國會が國權の表示される最高の機關であるということは、何人も疑わぬところであると存じます。それからまた國務大臣は内閣總理大臣を初めといたしまして、いざれも兩院の指名により、あるいは同意を得ます。それからまた國務大臣は内閣總理大臣を初めといたしまして、いざれも

れまして内閣といふものを構成する。これもまたことに重要なものと考へるのあります。そこでお尋ねの趣旨であります。会計検査院の検査官につきまして俸給を定める場合に、よそから解説され、官民民卑といふようなくあいになつては困るということはござつともあります。ただ制度の狙いいたしましては、この会計検査院の権限、地位、こういうものが、申ビ上げるまでもありませんが、新憲法のもとにおいてはまことにデリケートなものになりますて、國會に代つて内閣を監視し、お目付役と申しますが、非常に重要な権限が與えられている。それから復會計検査院法のもとにおけると違いまして、その権限が實質も非常に強化されてゐる、こうしたことに相なつております。従いましてわざくがこの俸給額をきめます場合におきましても、もちろん國權の最高機關以上のものにせんがために高くするという觀點では毛頭ない。かかる大きな意味におきまして、國會が國政の運用を預けているのじやないか。それから國政の運用を常に財政的、會計的に是正していくために監視官を置いた。その監視官がつまり會計検査官、こういうふうにお考へ願つて、廣い意味での行政部の中で、言葉は確當を缺くかもされませんけれども、政府とある意味で拮抗せしめて、そうして彼此掣肘を加えつつ、國會が國政の運用に關する、財政經濟の經理の監視の役の重要な部分を預けているものである、こういう考え方方に相なりますと、これは一般官吏が國會議員の上にいくことは、私どもの方といたしましても、いかなる意味から見ても適當を缺く。會計検査官と

おからそれを當時監視するもの、これがいたしましては、ただいまのような職權の重要な點を考えてみますと、廣い意味の行政部内において執行權者、それがどうぞ當時監視するもの、これがう意味合におきまして、大體國務大臣に準する、並んでいくといふくらいの程度までしてよろしいんじやないか、こういう考え方でまいっている次第であります。

○石原(登)委員　ただいまの答辯、私もある點においては必ずしも同意でないことはないのです。確かに會計検査院の立場はきわめて重要であります。しかし、その任務もお説の通りであります。しかしながら官は官であります。これは當然なる事實であります。もしも、そういうような趣旨でありますならば、會計検査院の官制を直しまして、これは官でないといふ建前にもつて、これが根本だと思つております。私が國會議員の歳費を決定するにあたりましてまず問題にしたのは、金の多寡ではなかつたのであります。少くとも國體の最高機關の構成員である國會議員が、あらゆる點において官吏の下位にあつたことは不穩當だ、當然そうであります。そういうような見解に基いてこれをきめたのであります。もちろん検査官の重大なる使命等は十二分にわかりますが、しかしながら私が今新しい憲法のもとで考える官吏と、それから議員といふよな立場においては、もつと深い考慮が拂われなければいけない、もつと根本に透つて、會計検査院の検査官の地位を、何らかの形において別個に保障する、こういふ方法が考えられませんか。

○宮内政府委員　ただいまの點お答え申し上げます。今回この案をもつてま

いります前に、實はだしまの會計検査院法をもつて廻いましたときにも、その御議論は拜聴いたしました。實はある案を上へ下へもつてある前に、政府部内にも相當その點は議論した形跡があるのです。そう申しますと、それだから頭の切替ができるない、といふお叱りを受けるかもしませんが、これは「私が至り思う」というのではありませんから、その點だけはお合ひ願いたいと思うのであります。ですが、會計検査院の職員は、政府の部内を全部検査いたしまして、俗に申しますれば、えげつないくらいの爬羅剔抉もやる。そういう場合に日本の現状といたしましては、これは先ほど御指摘になりました官尊民卑という點に觸れてまいるのですが、やはり會計検査官の方が仕事がやりやすいということは、動かすべからざる事實のようです。こういうことまで先走つてまいりますと、あるいは私の方の上の方に叱られるかも知れませんが、廣い意味から考えますと、私は官吏、公吏、議員といふものを打つて一丸とした公務員といふような観念が將來はなんだん醜態され、いやゆる官吏でござれ、議員でござれ、あるいは公吏でござれといふようなことは今までのよくな意味合いではだんくに薙れています。これには實際に今まで事務を取扱いました會計検査院の諸公なんらの話を聞きましたが、官吏の方が絶対に仕事がやりやすい、強いことがやれる。政府部内がみんな官吏で、そこへ臨んでただ公務員ということでは、どうも

まだ早過ぎる。だん／＼そういうふうに向うのだという話もありまして、御指摘の點は前から非常に政府部内でも論議いたしました。これが決して未来永劫變るべからざる鐵則であるとは毛頭考えておりません。政府をいたしましてもただいまのような情勢が、だんだん醜態いたしますれば十分また考えなければならぬと思います。現状におきまして今官吏にいたしますれば、これは最高のものとして、認證官としてやる。これは先ほど御指摘の點もあつたのでありますから、俸給、身分保障のことよりも相當しつかりしたものをつけとおかなればならぬ。こういうふうなことに相なるかと思ひます。

す。私はわざかな金のことだけを言うのではありませんが、こういうところに、ほんとうに日本の民主化ができるい原因があると思います。私はかように思いまするがゆえに、法務省局としてはこの點に對して十二分の御考慮を願いたい、私はかようと考えております。この國會の事務局の構成についても、今私自身でも相當研究いたしておりますが、この試案が一應でき上つたならば、皆さん方の専門的御見解による御意見も聽いてみたいと思うのであります。これはただ單に名前とか何とかいうだけではなくしに、事實そういうふうになつておりますから、この點を御考慮いただきたいということを、上の申し上げておきたいと思います。

企業については一つ残らずすべて赤字だというような、極端な意味に書いておりません。大部分は赤字のものがある。しかしながら黒字のものもまたあります。その赤字という意味も、あるいは價格の改訂というような問題がありますが、前と後で結構違います。それは今までの状況をとらえての議論もあると思います。それが今度價格改訂によつて、黒字化せられるというようなものが出てくると思います。しかし國家全体からみると、多くの企業は赤字であるのであります。これをこの企業再建整備の線に沿うて黒字化していく。それがすなわち經濟の再建であり、日本の新しい産業の再興であるとか、かように考えております。

それから財政につきましては、地方財政の個々までは十分申し上げかねますけれども、中央の財政、それから地方の財政でも相當の部分は赤字をいたしておる、かのように考えております。中央の財政におきましては、これをぜひ黒字化し健全性を取り戻したいとか、ようにも考えておりますけれども、今までの財政の面及び實質の面においては、どうも赤字財政であった。かよに申さざるを得ないのであります。將來に向つてはただちに黒字財政が建設できるが、かような問題が起りますけれども、實際いろいろ、實情その他の調べてみますと、これは私はこのあいだ、つまり企業再建整備とか、ある時期、いは國家の財政の健全化、そういうふうな面に沿うて一連の政策を総合的

いたしますからには、是等に付する併記
化の實をあげられるということは信じ
て疑わないところでござります。
○川島委員 今のお言葉で大蔵大臣に
おかれても、經濟白書の冒頭に書がれ
たものは、それは大さつぱな言ひ方で
表わしたものであつて、個人、企業關係
にも相當の黒字があつたということ
はお認めのようであります。そういう
ことになりますと、現在の日本の財政
の建前から言いまして、今のお言葉に
よれば相當部分の黒字階級があるとい
うことだけは確かであります。その黒
字階級の所得というものは、從來われ
われが負擔しておりました税制の面か
ら言いまして、その黒字階級がはたし
て徵稅のわく内にとりこめてあるかど
うかということが、私は今後の財政の
面において大きな問題の一つになると
思つのであります。そこで大蔵大臣に
お尋ねをいたしたいのは、その個人並
びに企業において黒字經濟を保つてき
て、しかもその空體の總所得というも
のは、どのくらいあるのだといふお尋
透しでもありますなならば、この認識か
していただきたい、かよう思います。
○栗橋國務大臣 その的確なる見透し
としては、私数字を持合わせておらぬ
のでござります。ただ徵稅その他の方
法によりまして、そういう面を極力推
進していく。それに税務機構の質と
量とを強化して、そういう方面に進
んでいくということは、私就任以來しづ
いに申上げた通りでございます。こ
みまして、ただいま追加豫算を編成の
途中にある次第でございます。

(134)

七

が、そういう方面に對しても大臣は絶大の關心を拂われて、大いに徵稅の上に努力されておりますよくなお話ありますことは了承されるのであります。日本國民の昭和二十一年度の總所得といふものは、大ざつぱに見て五千五百億圓ある。こういうふうに言われておるのであります。その五千五百億圓の國民總所得のうち、昭和二十一年度の財政計畫において徵稅されまする、いわゆる所得の基盤といふものは、大體三千億だといふよくなお話であります。そろするとたゞ大藏大臣も言われました、私も考えておりますところの五千五百億から三千億を差引いた二千五百億といふ國民總所得といふものは、すなわち黒字階級でなければならぬといふ形になるのではないか。そらうすると三千億を土臺といたしまして、昭和二十一年度の租稅計畫を立てたところが、二千五百億といふものは租稅外にのかれておるという形になるのではないかと私には考えられるのであります。しかるところ今度の昭和二十一年度の追加預算におきまして、直接受にかなり廣汎な國民大衆にかかるところの負擔を強いなければならぬような計畫が、今日進み込まれておるよう私は聞いておるのでありますが、むしろ私は大衆の直接重課になるようなたばこだと、あるいは酒といふようなもので、その他間接稅、そういうものの大幅な値上がりを考えられる前に、今徵稅からのがれておりますところの、いわゆる個人企業の黒字に屬する二千

五百億萬圓に達する國民總所得をば、徹底的に押えるということを前提として財政計算を立てるということが、いわゆる適正な國民の負擔に歸することになるのではないかと、かように思ふのであります。ところが私どもが產つておる範囲によりますると、今度の追加預算の七百億圓のうちの大部部分といふものは、そういう方面を第一條件とせずして、むしろ手取り早く安易な形において徵稅のできるような、あるいは國庫の收入の増加のできるような、車賣益金、あるいは酒稅、あるいは間接稅等の増徵によつてこれを求めて、こうとする第一條件の考え方に対してもは、私は相當に研究を要する餘地があるのでないかとがようく考へるのであります。大臣のこの問題に對する御所見を承りたいと思うのであります。

株にいわゆるやみ會社については隨時
増加所得その他の追求ができますの
で、これを追求いたして、なお自然増
を求めておるよな表第でございま
す。

それから國民總所得とその資金の配
分につきましては、大體五千億という
お話をありましたが、これはさらにこ
の水準を千八百圓に上げることにより
まして、な岩増加をするわけでござい
ます。八千億を超えるくらいになるの
じやないか、かように考えておるわけ
でございます。しかしこれは中盤半端
から増になるわけでござりますから、
詳細はなお精算をしてみないとわから
ない次第でござります。

それからその所得の配分につきまし
ては、國民の生活資金、貯蓄、それか
ら税、こういうような方面にわけてこ
の計算を立て、そうして配分して、國
民貯蓄の増強の面においても、皆様の
多大の御援助をお願いしたい。かよう
に考えておる次第であります。これも
追加预算の数字が大體きまりますなら
ば、やはり所得の配分その他について
も計算を立てまして、あらためて皆様
にお詰りをし、御検討を願いたいとか
のように考えておるよな次第でござい
ます。

て全體で五億ドルの資金の設定の方法として、日本の國內にある金並びに一般國民の所有いたしておりますところの寶石、貴金属、そりしうものをかりに活用してもよろしいという、まことに恩惠的な取扱いを受けることに至つたことは、日本の經濟再建の上において喜ぶべき事柄だと思ひのであります。ただこの際大臣の御所見を簡単に承つておきたいのは、先般私が當局にお伺いいたしました日本の現在の日銀の保有されておりますところの金はいくらくらいか、どう申しまして、約九十五トンの保有があると言われ、さらにつきましては、終戰後當局が買上げました金の保有高はどれくらいかと申しませうが、十五トン半ぐらいあるというお話をされました。もちろん今の日本の封鎖經濟においては、今國內に通用いたしておりますところの日本の貨幣といふものは、金とは何らの結びつきがないことは言うまでもないのであります。が、今般の貿易再開に對する連合軍の處置、さらにも来るべき平和條約、さらに希望をしてみほした場合に、日本がかりにブレトン・ウッズ協定に參加するといふような事柄を、われくは希望的に展望いたしておくべき問題ではない。相當時から考えておくべき問題ではないか、かように大ざっぱに考えておるのです。詳しいことは申し上げませんが、簡単にそういう考え方からいたしまして、はたして當局におきましては、今後日本の金の問題に對しまして、どのような考え方で進んでいくのか、賞分の間現状のままでいく方針であるのが、それとも日本を金本位にするというような大方針を立てられ

まして、金の問題の取扱い、たとえば
産金政策の積極的な展開をはかるとい
つたような方針を立てて進んでいくう
とされるのか。その點について御所見
をお聽かせ願いたいと思います。

○栗橋國務大臣 簡単にお答えいたし
ます。この日本の通貨あるいはこの貨
幣制度というものが、將來いかになつ
ていくかということは、國內及び國外
その他諸般の事情というものを併せて考
えてきめなければならぬ問題でござい
ます。しかし國際經濟の仲間入りをい
たしまして、そしてこの日本の平和的
發展ということを念願いたし、これを
實現をいたしますには、やはり産金事
業というものは非常に重要なと考るよ
のでござります。それで私どもは諸般
の産業の復興といふものなどにからみ
合せまして、いずれ総合的に産金事業
の振興ということは十分力を入れてま
りたい、かように考える次第であります。
貿易といふ方面に力を入れまし
て、そして外貨の獲得といふ上に、大
いに努力すると同時に、また國內の產
金事業の振興ということも考え、兩々
相まって將來の國際場裡における日本
の平和的發展の礎といたしたい、かよ
うに考えておる次第であります。

○川島議員 それについてもう一つお
尋ねして私の質問を終りたいと思いま
す。ただいまの大蔵のお話で大體了承
いたしたのであります。日本經濟の
再建の展望を土臺といたしまして、將
來日本が準備すべき金の量、額といま
のものは、大體どの程度におくべきかと
いうような事柄については、さだめし
御研究になつておられるだらうと思ひ
のであります。それについて御見解が
ありましたならばついでにお示しを願

いたい、かように考えております。

○栗橋國務大臣 ただいまのところ、いくらくらいということは、ちよつと確定した数字をもち合わせておらぬ。あります。その點につきましては先ほど申し上げましたように、日本の經濟の中、これが國際經濟の仲間入りをして、この平和的活動を發展させる中、廣さ、その他を見合わせてきなさればならぬ問題であります。いかに十分用意をしてその目標に向つて進みたいと考える次第でございます。

○葉梨委員 本日は先般の理事会の審議によりまして、大體法案に對する審議を進め財政計画あるいは資金計画等については、日を改めて國務大臣の出席を得て、討議をするということになりましたことを墨みます。

○西村(樂)委員 葉梨君の御提案には賛成ですが、散會前に希望しておきたいことは、先般私は委員長を通じて、復興金融金庫の營業状態に對して報告を求めたのであります。本日配付された報告の中に、きわめて不備のものを發見するのであります。なお追加して資料を求めるのは、百萬圓以上の貸付の會社の社名と業務、貸付の年月日並びに社長・専務等經營者の氏名、それら五千萬圓以上の會社の貸付後の營業状態、第三には復金債券の一般消化と日銀の引受けの比率、この三點の資料を今までに審議のできるように、提出してもらいたいということを希望しておきます。

○川會委員 財政並びに金融の根本的問題に關しましては、いずれ葉梨君の御説の通り日を改めて大藏大臣から承りたい。かように考えているのであります。私が本日緊急質問いたしますが、私は本日緊急質問といたしまして、大藏大臣にお伺いしたいと思ひます。大藏大臣は財政の面における諸施策を徵稅機構の充實、徵稅技術の指導という方面に求めでおられます。しかし第一線の稅務官吏の選用にあたりまして、その徵稅機構の充實とは、やや逆行するような結果が現われていいように私は聞いております。その點は各方面で問題になり、過般も大藏大臣から本院に報告があつたように、神奈川縣におけるところの直稅課長の遭難事件であります。ああいうようにビストルをもつて脅迫されるとか、あるいはまたその稅務官吏の家の周囲を取巻いて、出勤を妨げるというようなことを最近耳にいたしました。そのたることは、稅務官吏はその出勤をかなり躊躇して、家中に居住しているということも聞いているのであります。かようないことは稅務官吏の士氣の問題、ひいては徵稅機構の量と質の問題にも關連して、家の中に居住しているといふことは、非常に感銘を深うするものでございまして、この面におきましては、せひとも三當局が一致してこの厲行をいたしたい。かように考えておるような次第であります。

○北村委員長 本日はこれにて散會いたしました。なお重ねて申し上げますが、生命保險中央會及び損害保險中央會の保險業務に関する権利義務の承認等に關する法律案、金融機関再建整備法の一部を改正する法律案、労働者災害補償保険特別會計法の一部を改正する法律案等は次會に討論をいたしたいと思います。さよう御承知を願います。

本日はこれにて散會いたします。

午後零時三十三分散會

神奈川の事件はまことに返すべくも遣ります。

感であります。しかしその種のことが頻發するということをおそれまして、あの事件のあつた直後に開議に請りまして、そういう密造の調査をするよろんな場合には、検察當局と司法當局とが必ず一體をなして、そろして密接なる行動のもとにするといふようになります。大藏大臣は財政の面における諸施策を徵稅機構の充實、徵稅技術の指導といふ方面に求めでおられます。しかしてそれがなれば同感ではありますが、さぞかし第一線の稅務官吏の選用にあたりまして、その徵稅機構の充實とは、やや逆行するような結果が現われていいように私は聞いております。その點は各方面で問題になり、過般も大藏大臣から本院に報告があつたように、神奈川縣におけるところの直稅課長の遭難事件であります。ああいうようにビストルをもつて脅迫されるとか、あるいはまたその稅務官吏の家の周囲を取巻いて、出勤を妨げるというようなことを最近耳にいたしました。そのたることは、稅務官吏はその出勤をかなり躊躇して、家中に居住しているといふことは、非常に感銘を深うするものでございまして、この面におきましては、せひとも三當局が一致してこの厲行をいたしたい。かように考えておるような次第であります。

○北村委員長 本日はこれにて散會いたしました。なお重ねて申し上げますが、生命保險中央會及び損害保險中央會の保險業務に関する権利義務の承認等に關する法律案、金融機関再建整備法の一部を改正する法律案、労働者災害補償保険特別會計法の一部を改正する法律案等は次會に討論をいたしたいと思います。さよう御承知を願います。

本日はこれにて散會いたしました。

午後零時三十三分散會

神奈川の事件はまことに返すべくも遣ります。

昭和二十二年十月八日印刷

昭和二十二年十月九日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷局